

# ADELANTE

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO PROGRESISTA INDEPENDIENTE

Dirige: MARIO SUÑOL L.

Año 1

San José, Costa Rica

11 de Abril de 1953

No. 42

## Denunciamos burda maniobra Figuerista

Constituída la Confederación General de Trabajadores Costarricenses (C.G.T.C.)

Brillante éxito del Congreso Constitutivo.

TEXTO EN PAGINA DOS

Empleados figueristas andan pintando paredes con vivas a Malenkov y al P.P.I. y tomando fotografías de dichas leyendas, con el fin de sorprender al Congreso.

Es muy probable que en esta misma semana la Asamblea Legislativa resuelva sobre la solicitud de nulidad que contra la inscripción del Partido Pro-

gresista Independiente, ha presentado el Partido Liberación Nacional.

Toda vez que la citada solicitud está llamada a fracasar en la Cámara Legislativa, en vista del informe del Tribunal Nacional Electoral y de la presión democrática de la opinión pública nacional, el figuerismo está tratando de sorprender a los señores diputados con una asquerosa y burda maniobra.

Durante las últimas semanas, empleados del Partido Figuerista están pintando paredes con vivas a Malenkov, Rusia,

(Pasa a la Pág. 7)

## Don Fernando Castro ha comenzado a enunciar un Programa de Gobierno

¿Se resolverá a darle la cara a los grandes problemas nacionales?

El candidato del Partido Democrata, don Fernando Castro Cervantes, haciéndose eco del deseo del pueblo de que los aspirantes a la Presidencia den a conocer sus planes de gobierno, acaba de iniciar la publicación de algunos puntos de su programa.

Hasta el momento, don Fernando ha dicho qué se propone hacer para proporcionar tierras a los campesinos pobres y para incrementar la producción agrícola.

Aunque un poco más concreto que Figueres, el señor Castro Cervantes ha esbozado un programa

timido, un programa que puede servir para mejorar la suerte de unos pocos centenares de familias campesinas, cuando mucho, pero que no es capaz de resolver el problema de la pobreza campesina en general, el problema de la falta de tierra para decenas de miles de familias campesinas, el problema del latifundismo y del atraso feudal.

Don Fernando también ha dicho que es su propósito no emplear los métodos de Figueres para combatir al "comunismo", es decir, los métodos empleados en el "Codo del

(Pasa a la Pág. 2)

## Telegrama al Sr. Presidente

Señor Presidente de la Rep.  
Casa Presidencial.  
San José.

Informámosle que individuos del partido Figuerista están poniendo en paredes vivas a Moscú, Malenkov, Rusia y partido Progresista Independiente y tomando fotografías de dichas leyendas. Presumimos que esta burda maniobra se practica con el fin de sorprender a los señores diputados en los momentos en que la Cámara Legislativa estudia solicitud de nulidad de nuestro partido.

CLAUDIO LOPEZ D.  
Secretario del Partido  
Progresista Independiente.

## Costa Rica debe retirarse de la ODECA y solidarizarse con Guatemala

Completa información de los fines que persigue la ODECA en Centroamérica

(TEXTO EN PAGINA TRES)

# Constituida la Confederación General de Trabajadores Costarricenses (C. G. T. C.)

## BRILLANTE EXITO DEL CONGRESO CONSTITUTIVO

Un brillante éxito fué el Congreso de Unidad de los Sindicatos Independientes. En el lugar reservado a la prensa, sólo estaba un representante de ADELANTE. "Ya ve usted —nos decían algunos delegados obreros— no obstante que todos los periódicos fueron invitados para que presenciaran nuestra reunión, nadie viene. Luego informan a como se les antoja, eso sí procurando mentir en perjuicio de nuestro movimiento obrero. ¿Qué clase de prensa es ésta?"

Realmente, es de mucha importancia que la prensa fuera capaz de un rasgo de atención verdadera a las actividades del movimiento obrero con el sano propósito de informar verazmente. Con mentir nada se obtiene, porque no obstante la mentira el movimiento sindical de los trabajadores sigue adelante, malquistado con una prensa que lo calumnia oficialmente.

ADELANTE puede informar que el Congreso, celebrado durante los días 29 y 30 de marzo próximo pasado, fué una brillante demostración de madurez política de la clase obrera, que en forma ordenada y seria trató, ajustándose a la Agenda del acto, los más importantes problemas de los trabajadores. Asistieron delegaciones obreras de San José, Heredia, Alajuela Cartago, Turrialba, zona bananera del Pacífico Sur y zona atlántica, de las plantaciones de abacá. Alrededor de cuarenta delegados obreros participaron en la discusión de los asuntos puestos en el Orden del Día. Se celebraron ocho sesiones plenarias y una de trabajo de las Comisiones de Resolución. En las últimas sesiones plenarias, se aprobaron los proyectos de Resolución, se discutió y aprobó el Estatuto de la nueva Central Sindical y se eligió el respectivo Comité Nacional Ejecutivo. La nueva Central se llamará Confederación General de Trabajadores Costarricenses (C. G. T. C.) Los proyectos de resolución aprobados definitivamente por el Congreso, tratan, en líneas generales, sobre los siguientes problemas, que resumimos prometiendo publicar sucesivamente las Resoluciones completas:

Las demandas económicas de la clase obrera se refieren, en primer lugar, a la lucha por transformar el carácter

monocultor de la economía nacional, dependiente en forma exclusiva del café. Luego, a la lucha de la clase obrera contra la carestía de la vida, contra el alza desmedida y permanente de los impuestos indirectos, contra el alza de los precios, contra la política de salarios seguida por el Gobierno y por un alza general de salarios.

Las demandas sociales comprenden: la lucha por reformar el Código de Trabajo para reconquistar muchos de los derechos sociales perdidos, como el de huelga, el de contratación colectiva de trabajo, el de la personería legal de las organizaciones sindicales, etc. Las demandas referentes al mejoramiento de los servicios de la Caja Costarricense de Seguro Social y las referentes a la solución del problema de la vivienda obrera.

Las demandas democráticas comprenden la lucha por legalizar ampliamente el movimiento sindical. Igualmente comprenden la lucha contra la represalia patronal al libre ejercicio del derecho de organización sindical. La lucha de la clase obrera por la paz y por el desarrollo económico nacional, por la independencia nacional y por la defensa de las riquezas naturales del país, mereció una importante resolución.

Luego el Congreso trató los problemas de los trabajadores agrícolas y campesinos, la lucha por una reforma agraria y los trabajos de organización de este importante sector de nuestra clase trabajadora.

El Congreso acordó afiliarse a la CGTC a la CTAL y a la FSM. Asimismo, el Congreso acordó enviar un saludo fraternal a la CGTG de Guatemala, como manifestación de solidaridad con los trabajadores guatemaltecos.

El Comité Nacional Ejecutivo quedó integrado de la siguiente manera: Secretario General, Gonzalo Sierra C.; Secretario de Organización, Juan R. Morales; Secretario de Actas y Acuerdos, Guillermo Barquero; Secretario de Finanzas, José Amador P.; Secretario de Prensa y Propaganda, Antonio Vargas S.; Secretario de Asuntos Campesinos, Juan J. Ceregatti; Secretario de Educación y Cultura, Bernardo García; Secretario de Asuntos Legales, Alvaro Montero V.; Se-

cretario de Asuntos Sociales, Mario Sáenz; Secretario de Asuntos Juveniles y Deportes Manuel Badilla; Fiscal General, Santiago Martínez. Suplentes: Víctor Mora y Tito Agullar.

Una de las resoluciones más importantes se refiere a la lucha por la unidad en la acción de la clase obrera. La respectiva resolución contiene un fraternal llamamiento a todas las organizaciones sindicales del país, concretamente a la Herum Novarum, a la FOC y a la FETRABA para unificar las luchas y los esfuerzos de sus respectivas organizaciones sindicales con las de la nueva CGTC a fin de defender mejor los intereses de los trabajadores.

Iremos, en los próximos números de ADELANTE, publicando el texto completo de las resoluciones del Congreso. El lunes en la noche, después de clausurado el Congreso, se hizo una pequeña fiertecita, brindándose por los mejores éxitos de la nueva Central Sindical.

ADELANTE saluda también a la nueva CGTC deseando que sus luchas signifiquen beneficio permanente para los trabajadores de Costa Rica.

## DN. FERNANDO CASTRO...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

Diablo". Más o menos ha dado a entender que en su opinión las ideas se combaten con ideas, y no por medio de la violencia. Este enunciamiento liberal tiene que merecer el apoyo de todos los espíritus democráticos del país y, desde luego, el nuestro en primer lugar.

No queremos terminar este comentario sin exhortar al señor Castro Cervantes a que continúe presentando a consideración pública su Programa de Gobierno y a que se dé cuenta, pues todavía es tiempo para ello, que el camino para que conquiste el favor popular es el de dar satisfacción a los anhelos populares, que vale decir, el camino de ofrecer al pueblo cuando menos la solución de algunos de sus problemas fundamentales.

# Costa Rica debe retirarse de la ODECA y solidarizarse con el Gobierno Guatemalteco

## Completa información de los fines que persigue la ODECA en Centroamérica

Para el 2 de mayo del año en curso estaba anunciada una reunión de la ODECA (Organización de Estados Centroamericanos) en la capital de Guatemala.

La ODECA, que nació al calor de un ingenuo ideal centroamericanista de un canciller guatemalteco, muy pronto se convirtió en un aparato político al servicio del Departamento de Estado yanqui. Por medio de la ODECA, las fuerzas militaristas e intervencionistas de los Estados Unidos maniobran para intervenir en los asuntos internos de las naciones centroamericanas. Pretenden barrer de Centroamérica los restos de democracia que en ella quedan. Pretenden establecer en todos nuestros países, gobiernos absolutamente adictos a sus planes de guerra y de dominación mundial. Y pretenden aplastar todo movimiento de sano nacionalismo que pueda obstaculizar la acción rapaz de las grandes compañías norteamericanas en nuestros países. El gobierno de El Salvador es quien lleva la batuta en esta sucia maniobra, y el Presidente Osorio actúa convencido de que algún día puede llegar a ser el Gobernador de Centroamérica por delegación del Departamento de Estado. Por eso no escatima oportunidad para hacer méritos ante los que dirigen la política exterior de los Estados Unidos.

La reunión de la ODECA que se aproxima, tiene asignados dos objetivos básicos: presionar a Guatemala para que varíe su política patriótica frente a la United Fruit Company y demás monopolos norteamericanos que han sido metidos en cintura por el Presidente Arbenz; y reclutar carne de cañón centroamericana para ponerla al servicio de los planes militares de los Estados Unidos. Ambos objetivos pretenden conseguirlos con el pretexto de que "hay que defender la democracia americana combatiendo el comunismo". A nadie escapa la farsa de semejante consigna sustentada por los más caracterizados sátrapas y conculcadores de la democracia que operan en el Caribe. Sin embargo, ésa es la consigna alrededor de la cual girarán las actividades de la ODECA en su próxima reunión.

El ponente es el canciller salvadoreño y la tesis lleva su nombre, "tesis Ca-

nessa". El 10 de marzo, el gobierno salvadoreño la dió a conocer al mundo por medio de la Associated Press en cable que reprodujo en nuestro país Diario de Costa Rica. Antes de eso, ya el canciller salvadoreño había recorrido todos nuestros países y se había entrevistado con los respectivos gobernantes en un afán de ganar la partida antes de que la ODECA se hubiera reunido.

La proposición Canessa puede resumirse así: a) se recomienda a las repúblicas americanas incrementar sus fuerzas armadas y recursos correspondientes; b) se recomienda a las mismas repúblicas, apoyar a la "Junta Interamericana de Defensa" y colocarse bajo la dirección de ésta en materia militar. En otras palabras, que se pretende poner a Centroamérica en plan de movilización bélica bajo la dirección del Departamento de Estado. Aparte de esto, se recomienda habilidosamente una acción centroamericana contra Guatemala, en defensa de la United Fruit Company que en la tesis Canessa no se denomina "United Fruit Co." sino "democracia".

A propósito de los rumores que circularon dentro y fuera del país con motivo de la visita del canciller salvadoreño a Costa Rica, el Presidente don Otilio Ulate hizo las siguientes declaraciones, categóricas en discurso que pronunció en Naranjo:

"Por lo que se refiere al caso concreto de que hablabon los diarios, Costa Rica no ha recibido ninguna propuesta, de ninguna procedencia, ni directa ni indirectamente para una conferencia destinada a concertar un pacto militar. De haberla recibido, la habría rechazado perentoriamente". "Ni en pactos militares, en los cuales aunque quisiéramos, no podríamos entrar, porque nos está prohibido tener ejército y sin ejército no se pueden hacer pactos militares, ni en pactos políticos que puedan afectar el régimen interno de cualquier país centroamericano, tomará parte Costa Rica". "Llevar a cabo entendimientos de ese o de cualquier otro género dirigidos a una acción desfavorable contra actividades de cualquier matiz dentro de las fronteras de cualquiera de nuestros países, equivaldría a dictarle reglas de conducta al país afectado. Si interfiriéramos el ré-

gimen interno de cualquiera de los países hermanos, pondríamos en peligro la paz de Costa Rica, porque la interferencia en la política doméstica de otra nación puede producir que, por reacción, la proyección se vuelva contra la paz de Costa Rica".

De los anteriores párrafos del discurso del Presidente de Costa Rica, publicados en el periódico "La Hora" del 12 de febrero, dos días después de que se publicara el cable salvadoreño a que atrás hicimos referencia, parecen deducirse dos cosas: que el Gobierno de Costa Rica se niega a aceptar el pacto militar propuesto, y que se niega también a secundar cualquier maniobra que conduzca a la intervención en los asuntos internos de Guatemala.

Esta actitud del Presidente Ulate no parece positiva y acorde con nuestros principios constitucionales.

El artículo 12 de nuestra Constitución dice así: "Se proscriben el Ejército como institución permanente. Para la vigilancia y conservación del orden público, habrá las fuerzas de policía necesarias". Por consiguiente, nuestra Constitución no autoriza a nuestro Gobierno para adquirir compromisos de carácter militar desde luego que el Ejército está proscrito en Costa Rica. Sólo podría organizarse el Ejército en Costa Rica en caso de que "la defensa nacional lo exija". Pero para que esto pueda hacerse, son necesarios los siguientes requisitos establecidos en el artículo 47 de la misma Constitución Política: a) que el Consejo de Gobierno solicite a la Asamblea Legislativa "la declaratoria del estado de defensa nacional"; b) que la Asamblea haga esa declaratoria y autorice el reclutamiento militar y la organización del Ejército". De todo esto se deduce, que para que nuestro Gobierno pueda aceptar un compromiso como el que pretende el gobierno de El Salvador, tendría de previo que obtener de la Asamblea declaratoria de "estado de defensa" y autorización para organizar el Ejército. Sin esos pasos previos, nuestro canciller no podrá suscribir ningún compromiso como el comentado.

Redactadas las anteriores líneas nos llega la noticia de que el Gobierno de

(Pasa a la Pág. 6)

# SAN JOSE - PEKIN

(UN VIAJE A LA PRIMAVERA DE LOS PUEBLOS)

Por ADOLFO HERRERA GARCIA

## ZURICH Y LA ENTRADA

Dos horas de vuelo en un bimotor de la Swissair, sobre la campiña europea, primorosamente bordada a mano en sus huertas y sembradíos, y estamos ya bajando en el aeropuerto en construcción de Zurich.

En la aduana —techo bajo, con cierta atmósfera íntima— los guardas, en un español italianizado, nos preguntan qué traemos en las valijas.

—Enseres personales.

Las vamos a abrir para mostrar su interior. Pero el guarda nos ataja con una sonrisa campechana:

—No. No se molesten. No las abran.

—Pero, ¿entonces es que no las van a registrar?

—No, signores. Por aquí...! El bús los espera afuera! Que gocen mucho en Suiza!

—¿Que qué?

—Que gocen mucho en nuestro país y que prolonguen su permanencia entre nosotros. Por aquí, por la derecha, es la salida.

Estamos asustados. Hemos entrado sin visas ni permisos ni papeles de ninguna especie, porque a nadie se le exigen. Pero no esperamos que en la aduana, el lío no es por los posibles contrabandos, por la entrada, por los impuestos, sino por las autoridades, empeñadas en que uno se quede mucho en Suiza. Al revés que en todo el mundo. Entienden su negocio: el turismo.

Es una mañana de papás con los hijos de la mano; de muchachos —sin abrigo— que ríen de la beatitud del asueto; de gente apacible; de sol suave y grato sobre el paisaje —sin los grises de Holanda— todo dorado y nuevo. Es una mañana de domingo y no ha comenzado el otoño. E influye en la primera impresión favorable que recibimos de Suiza, por una de cuyas carreteras, la del aeropuerto a Zurich, vamos rodando en un confortable bus de techo de cristal, por donde el sol lo inunda en un abrazo tibio y familiar.

A los veinte minutos estamos en la acera de la estación de Bahnof con las valijas en la mano. Allí mismo, desde una oficina ad-hoc por teléfono, se nos reserva un cuarto —el 37— en el hotel Trumpy, sobre Limmattstrasse, frente al río que tiembla de sol y de alas de gaviotas.

## NADA DE LIOS

En la actualidad, Suiza tiene una situación económica buena. Los salarios son altos. El standard de vida, en general, es elevado. Suiza no está en el Pacto del Atlántico.

Sin embargo, ya el primer día, en la estación, buscando algo en el basurero del restaurante de tercera clase, vemos a un mendigo. (En los otros días, algunos más piden con el violín en el hombro, tocando "Cielito Lindo").

Banhoffstrasse, que sale de la estación y remata en el lago, abre a la mirada del turista todo el refinamiento lujoso de Europa, en sus vitrinas y escaparates tentadoramente arreglados. Pero ya en los extremos de Longstrasse, por ejemplo, todo ese lujo, todas esas mujeres de abrigo finos, de chalinas de seda, de fragancias suaves, de pulse-ritas en el tobillo, de hombres con perros pekineses amarrados, cede a la lobreguez de la casa de apartamentos ahumada, de la mujer con las manos encallecidas, del hombre de

gorra y abrigo raído, que no puede tener un perrito porque tiene siete hijos —los siete con apetito formidable—; del ropavejero que allí tiene sus clientes; de la venta de artículos de segunda mano.

Hay 150.000 italianos que han venido en busca de trabajo. Y lo encuentran. Es cierto que en oficios que los suizos no quieren hacer. Pero en condiciones mejores que las del hambre de su tierra. Los 150.000 italianos matizan ciertos rasgos de la población. Y no es raro verlos en Bahnof, los domingos, abrazados, en grupos, cantando, alegres de Chianti, canciones napolitanas, en medio de la seriedad tosca de los suizos. Y a trechos, romper la compostura de las filas de abrigo buenos, con sus chalecos abiertos, sin botones, con sus camisas sin corbatas, con la gorra vieja, con la boina de color indefinible. O negrear las aglomeraciones rubias y lampiñas de suizos, con los bigoticos y bigotazos que se trajeron de Milán, de Nápoles, de Sicilia.

Un ambiente pequeño-burgués impera en Suiza. Parece que la vida de muchos de estos señores rosados que andan por Bahnofstrasse, por el borde del lago, por los puentes del Limmatt, es tener acciones de algún negocio, cobrar los dividendos, comer a sus horas, tener un perrito fino con cadena para sacarlo a orinar, darle besitos a su esposa y engordar sin líos ni preocupaciones.

Por eso, oficialmente han sido siempre neutrales. En la otra guerra se llevaron un chasco: creyeron que a Hitler, cuando invadió Francia nadie le arrebatara el triunfo y fulminantemente, en una sola noche, metieron en la cárcel a los líderes antinazis. El pueblo protestó. Pero como las "panzer-divisiones" rodaban sin tropiezos hacia París, aquellos señores los dejaron ahí, a podrirse, sin hacer caso de ninguna manifestación popular. En eso se dió la batalla de Stalingrado y aquellos caballeros, esta vez con mejor cálculo, corrieron, fulminantemente y también en una sola noche, a sacar a los presos de la cárcel. Esa misma semana fueron elevados al gobierno. La cosa es no quedar mal con el que está arriba.

Sin embargo, existe esa relativa libertad que existía en Costa Rica en los tiempos de don Ricardo y don Cleto. En un restaurante lleno de señores que se alimentan sin meterse con nadie, de pronto se levanta uno de esos iluminados religiosos y comienza a hablar de lo que le pasó a Job o sobre San Juan Evangelista, y a nadie, menos a la policía, se le ocurre callarlo o interrumpirlo. Otra vez es un obrero o un liberal, que sucesivamente se levantan para hablar en favor y en contra de la Unión Soviética, aprovechando el mitin que convocó el buen apetito. Los oyentes siguen comiendo, imperturbables, como si la cosa no fuera con ellos. Si se les preguntara entonces qué les pareció, es seguro que contestarían:

—Mire: la verdad es que no oí bien. ¡Yo no entiendo de estas cosas!

Y pedirían la salsa para echarle al bistec. Pero de ninguna manera llamarían al policía para que se llevara a los oradores ni menos ellos, por su propia cuenta los callarían a botellazos.

Están orgullosos de esas libertades democrático-liberales contra las que atentan ahora los G-Men, que tienen

(Pasa a la Pág. 5)

# 103.522 Hs. expropiadas en Guatemala

## Conclusión del informe del Presidente Arbenz

### "LA REFORMA AGRARIA HA YENIDO A REMOVER NUESTRA ECONOMIA"

La Reforma Agraria ha venido a remover nuestra economía. Sus repercusiones no son muy visibles, pero a breve plazo en el país se observará una actividad económica inusitada. También ha venido a remover viejas tradiciones sociales, viejos conceptos jurídicos y hasta ha causado un terremoto en las conciencias. La Reforma Agraria ha determinado hasta hoy la lucha política y la necesidad de otros cambios en las instituciones nacionales, como expondré más adelante al referirme a la política interna. La cuestión de la Reforma Agraria ha trazado la clásica raya en la arena: de un lado los que están definitivamente con la Reforma y de otro lado los que están definitivamente contra la Revolución. No ha quedado lugar para el término medio como en todas las grandes decisiones históricas. No hay familia, no hay clase, no hay persona actualmente en nuestro país, que no haya sentido, en una forma o en otra, en el aspecto ideológico en el político o en el orden social y económico, el impacto de las conmociones que ha promovido la cuestión agraria en Guatemala. Pero por ello y a la vez que se vislumbren con mayor claridad y se afiancen las perspectivas económicas del país y cobre auge la economía capitalista moderna, sectores cada vez más amplios vendrán a engrosar las filas de los que impulsan el progreso económico y social del país, y por consiguiente, a engrandecer el ejército de ciudadanos que combaten por la democracia, por la libertad y por la felicidad de los guatemaltecos.

Inmediatamente que fué aprobada la Ley de Reforma Agraria dimos los pasos necesarios para ponerla en práctica. Bajo la diligencia de los campesinos se han organizado 986 Comités Agrarios Locales, se organizaron las 21 Comisiones Agrarias Departamentales, fué integrado el Consejo Agrario Nacional y se organizó y se puso en marcha el Departamento Agrario Nacional. Surgieron, pues, instituciones nuevas y por primera vez en la vida pública nacional comenzaron a tener participación directa los campesinos guatemaltecos. Más de 3,900 campesinos forman parte de los Comités Agrarios Locales.

### "NUNCA EN NINGUN OTRO PAIS, HA MARCHADO CON TAN BUENA VENTURA UN PROGRAMA AGRARIO SIMILAR AL DE GUATEMALA"

En el tiempo relativamente corto que tiene la Ley de Reforma Agraria de estar en vigor se ha caminado considerablemente. Nunca en ningún otro país en parecidas condiciones a las nuestras, ha marchado con tan buena ventura un programa agrario similar al de Guatemala. Hace exactamente un año solamente teníamos hechos los estudios preliminares para la elaboración de la ley. Hace ocho meses únicamente contábamos con la ley. Ahora puedo anunciar a los señores Representantes y a toda la nación, que han sido entregadas 35 "Fincas Nacionales" de las expropiadas a los terratenientes alemanes durante la Segunda Guerra Mundial, en parcelas individuales o en cooperativas a los trabajadores agrícolas y campesinos que las trabajan. Hemos entregado tierras en parcela individual de "Fincas Nacionales" con una extensión de 16,646 hectáreas a 3,809 trabajadores agrícolas y campesinos; hemos otorgado en cooperativa de "Fincas Nacionales" tierras con una extensión de 4,102 hectáreas a 1,743 trabajadores y campesinos.

En cuanto a los latifundios particulares, las Comisiones Agrarias Departamentales, el Consejo Agrario Nacional y el órgano supremo de la Reforma Agraria, han acordado la expropiación de extensiones de tierra pertenecientes a 39 fincas de propiedad privada, con una superficie de 19,593 hectáreas, con un valor declarado para los efectos de la indemnización de 390,276 quetzales. De las extensiones expropiadas, dos de ellas han sido ya entregadas a los campesinos. Una superficie de 1,445 hectáreas ha sido puesta en manos de 233 campesinos para que las trabajen y aprovechen íntegramente el fruto de su trabajo.

Me permito anunciar, asimismo que el Consejo Agrario Nacional ha informado que después de un estudio minucioso ha procedido a declarar la expropiación de 83,929 hectáreas, o sean 1,859 caballerías, que están en poder de la Compañía Agrícola de Guatemala, que opera en Tiquisate. Estas inmensas extensiones de tierra, de ser denegado el recurso de alzada si es que se interpone, serían puestas en manos de campesinos y de agricultores progresistas, serían dadas en arrendamiento a los capitalistas del campo para que las hagan producir e incrementen una riqueza verdaderamente nacional.

En resumen, han sido ya expropiadas 103.522 hectáreas de tierra y se han puesto en manos de los campesinos, ante en "Fincas Nacionales" como de los latifundios de propiedad privada, 22,193 hectáreas. Las familias de los trabajadores agrícolas y campesinos beneficiados ascienden hasta hoy a 5,785. Muchísimos expedientes de expropiación y de adjudicación de tierras están en los últimos trámites. A más de ello cabe señalar que ha sido enviado ya al Honorable Congreso el proyecto de ley que creará el Banco Agrario Nacional destinado a proporcionar crédito, en primer término, a los campesinos beneficiados con la Reforma Agraria. Tal es la labor que hemos realizado y así creemos estar cumpliendo con los postulados y con los objetivos, en este aspecto, de la Revolución de Octubre".

### SAN JOSE PSKIN . . . . .

aburridos a los líderes nacionalistas de meterles micrófonos en los cielos rasos de sus casas, de abrirles la correspondencia, de introducir agentes en sus filas, con su tradicional táctica de clisé.

—Miren ustedes —nos contó un político de Zurich—, miren ustedes. La cosa es así: el sábado yo me subo al cielo raso, por una escalerita especial que ya tengo para eso. Y quito el micrófono. El lunes ya sé que lo volvieron a poner. Y este juego de quinta y pon es todas las semanas en el cielo raso de mi casa, sin fallar una sola... A veces, el sábado me digo yo: "¿Qué tenía que hacer? ¡Yo tenía algo que hacer hoy!" De pronto recuerdo: "¡Ah, sí! Apear el micrófono". Incluso un sábado que iba a salir con mi familia a Locarno, se los dije por el mismo micrófono, antes de quitarlo: "Este lunes no lo pongan porque no vamos a estar en casa".

Parece que la anécdota, publicada en un semanario festivo de Zurich, se hizo muy popular entre el pueblo suizo, al que naturalmente no le gusta eso.

Ese mismo pueblo, por abrumadora mayoría, le prohibió al gobierno que "modernizara" el armamento de sus guardas, en un plebiscito que fué uno de los fracasos de Eisenhower en Europa.

(Continuará)

## EDITORIAL

# Conferencia nacional Pro-ADELANTE

## Aumento de la circulación y pago al día.

Durante los días 18 y 19 del corriente mes de abril tendrá lugar en San José una Conferencia pro-ADELANTE, con el doble propósito de mejorar el pago del periódico por las agencias y de elevar la circulación del mismo.

No tenemos por qué ocultar que hasta el momento hay ciertas agencias que no pagan el periódico o lo pagan parcialmente y con gran retraso. Esta actitud ha puesto en peligro la solvencia financiera de ADELANTE. Con cierta frecuencia la Administración envía estados de cuentas y cartas a los agentes morosos, pero éstos se hacen los sordos, como si no fuera con ellos. Por otra parte, la circulación del semanario se mantiene estancada desde hace varios meses a esta parte. Es preciso aumentar su circulación, pero su circulación efectiva, su circulación pagada.

Para la Conferencia que se inaugura el 18 del corriente, la Administración espera que los agentes atrasados se reivindiquen, haciendo un

gran esfuerzo para ponerse al día, o cuando menos, haciendo un buen abono a su deuda. Al efecto, los comités del partido deben tomar en sus manos la tarea de organizar con los agentes y responsables del periódico la colecta de dinero para pagar o abonar la deuda. Además, deben interesarse en que todos los agentes y responsables del periódico estén presentes en la Conferencia del 18-19.

Si el partido sabe responder a esta jornada, estamos seguros de que se transformará en un jalón de mejoramiento del periódico, tanto en el orden financiero, como desde el punto de vista de la función que realiza en la propaganda y educación política del Partido.

La Conferencia Pro ADELANTE servirá también para estimular a los comités y responsables del periódico de Turrialba, Goicoechea, Hospital, Heredia, Alajuela, San Ramón, Tres Ríos, Ortega, etc., que se distinguen por su religioso pago del periódico.

### COSTA RICA DEBE....

Viene de la pág. 3

Guatemala resolvió retirarse de la ODECA, por considerar que dicha organización se ha convertido en un aparato interventor de la vida interna de Guatemala. Creemos que el Gobierno guatemalteco ha tenido completa razón para proceder en esa forma. Se necesitaría ser absolutamente ciego para no entender que todas las actividades de la ODECA se han orientado en estos últimos tiempos contra Guatemala. Detrás de la ODECA están las grandes compañías cuyos intereses han sido afectados por la política nacionalista del gobierno guatemalteco; están Somoza, Gálvez, Osorio, Trujillo y el propio Departamento de Estado. Osorio nunca ocultó que maniobraría para formar un bloque de países centroamericanos contra Guatemala. A Costa Rica vino a proponer un pacto militar. Si todo eso es así, parece lógico y correcto que Guatemala protestara y se pusiera al margen de la farsa.

Ahora bien: el Presidente de Costa Rica oportunamente como lo dijimos

atrás, definió la política de nuestro país en el sentido de que no habrá ninguna intervención de Costa Rica en ningún pacto enderezado contra ninguna república centroamericana. Esperamos que el señor Presidente mantenga firme esa línea y no se deje ablandar por la presión que sin lugar a dudas van a comenzar

a ejercer Trujillo, Somoza y Compañía en contra de Guatemala. Esperamos también, que los millones que la United Fruit Co. está ofreciendo invertir en la zona atlántica de Costa Rica no ejerzan ninguna influencia en la política internacional del Gobierno de Costa Rica.

## En la muerte de José A. Ortega Hernández

El Partido Progresista Independiente ha perdido uno de sus más abnegados militantes. El 22 de marzo murió en Ortega, Guanacaste, don José Angel Ortega Hernández, a la edad de 86 años.

Al través de las columnas de ADELANTE enviamos nuestro más sentido pésame a sus hijos Lucas, Nicolás y Elías Ortega y Trina de Granados, Joaquina de Bejarano

y Ofelia de Hernández.

La familia Ortega forma parte de las filas de nuestro Partido desde su fundación. Siempre ha tenido nuestro más grande aprecio por su abnegación y lealtad a la causa de nuestro pueblo.

En estos momentos de dolor de los miembros de la familia Ortega, les expresamos nuestra solidaridad y condolencia más sentidas.

# Nacionalización del Canal de Panamá

## Nuestro Gobierno debe apoyar esta demanda del Pueblo Panameño

Recientemente informaron los cables del discurso pronunciado por el Presidente Remón de Panamá — en el cual demandaba de parte de los Estados Unidos un trato mejor con respecto a la administración del Canal de Panamá.

Posteriormente se informó que en los Estados Unidos había causado enorme revuelo esa posición

del Presidente de la hermana república, y que en efecto se iban a revisar las relaciones yanqui-panameñas.

Durante esos días se produjo la visita del Comandante Norteamericano de la Zona del Caribe a Costa Rica y fué recibido por altos funcionarios de nuestro Gobierno.

El Presidente Ulate aprovechó la oportunidad para manifestar en un discurso que Costa Rica respaldaría a Panamá en sus justas peticiones de tener mayor ingerencia y recibir mejor trato en la administración del Canal.

Mientras tanto el pueblo panameño ha comenzado a manifestarse en las calles contra el tratamiento injusto de que ha sido objeto Panamá en la ya larga historia del Canal.

Informaba un cable que los estudiantes se han lanzado a la calle en manifestaciones patrióticas presionando a su gobierno para que siga adelante sus demandas anti-imperialistas.

Realmente, el pueblo panameño

y los demás pueblos de América, en particular el costarricense por su cercanía, consideran indispensable algo más que una simple "mayor participación administrativa en el Canal". Lo urgente y necesario es que el Canal pase a manos totalmente del dueño de ese país, el pueblo panameño.

El Gobierno de Costa Rica debe entender así el problema y respaldar la gestión del Gobierno panameño cuando éste busca un trato más equitativo.

"Cualquier "arreglo" realizado entre el pequeño país del sur con el poderoso país del norte, que no sea paso del Canal a control y usufructo de los panameños, será posponer la verdadera solución del problema, y a la larga, agravarlo mucho más.

Que se recuerden los recientes sucesos del Canal de Suez.

Nosotros, expresando fielmente el sentir de nuestro pueblo, levantamos la bandera de la NACIONALIZACIÓN DEL CANAL DE PANAMA.

### DENUNCIAMOS BURDA ...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

Moscu y el Partido Progresista Independiente. A la mañana siguiente, el mismo Partido envía fotografías a tomar placas de esos letreros.

Es de presumir que los figueristas pretenden exhibir esas fotografías en la Asamblea Legislativa a fin de darle fuerza a su solicitud de nulidad de nuestra inscripción. Esto es de esperar conociendo los antecedentes de estos señores.

Reproducimos a continuación la carta que nuestro Partido enviara a la Asamblea Legislativa.

En lugar aparte reproducimos el telegrama que al respecto enviara nuestro secretario al señor Presidente de la República:

San José, 6 de abril de 1953.

Honorable Asamblea Legislativa,  
Ciudad.

En mi carácter de Secretario del Partido Progresista Independiente, me acabo de dirigir al señor Presidente de la República informándole que elementos del Partido Liberación Nacional están poniendo en las paredes vivas a Rusia, a Malenkov, a Moscú y al Partido Progresista Independiente.

Adjunto copia del telegrama en que nos permitimos informar al señor Presidente de tan burda maniobra, pues suponemos que lo que pretende el Partido del señor Figueres es sorprender a los señores diputados, en los momentos casualmente en que se va a discutir la solicitud de nulidad del Progresista Independiente, que presentó el Liberación Nacional.

De la Honorable Asamblea Legislativa atento servidor,

CLAUDIO LOPEZ D.  
Secretario del Partido  
Progresista Independiente.

### Se pide al Gobierno averigüe el paradero de José Escamilla

El Congreso Constitutivo de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses (CGTC), antes de clausurarse acordó dirigirse al señor Presidente de la República pidiéndole que efectúe alguna gestión ante el gobierno salvadoreño para averiguar sobre el paradero de José Escamilla.

José Escamilla es un trabajador salvadoreño que ingresó a Costa Rica como exilado político hace varios años. Acogiéndose al derecho de asilo tradicional en nuestro país, Escamilla obtuvo una documentación provisional que le permitió radicarse aquí, trasladándose a trabajar a la Zona Bananera. Siendo un trabajador de la United Fruit C<sup>o</sup>, Escamilla se afilió al movimiento sindical. Su actividad sindical fué el pretexto para que las autoridades de esa zona lo detuvieran acusándolo de comunista.

Con motivo de esta detención el gobierno costarricense le advirtió por medio de las autoridades de migración que debería abandonar el país. Todas las gestiones que hizo después para arreglar su situación fracasaron. No le quedó más alternativa que reunir dinero para abandonar el país. Lógicamente él pensó en regresar a su patria El Salvador, tomando en cuenta que el gobierno de Osorio hace una intensa propaganda presentando a su régimen como una democracia avanzada.

Ya hace más de seis semanas que José Escamilla partió para El Salvador por vía aérea y no se sabe sobre su paradero ni en El Salvador ni en Costa Rica. En vista de esto la CGTC ha pedido al señor Presidente de la República gestione ante Osorio en averiguación de la suerte del honrado trabajador José Escamilla.

# ¿HABRA PAZ EN COREA?

**No obstante la actitud negativa del Sr. Solís, sigue siendo posible la unidad en la acción de la FOBA y la FETRABA**

**Dice en declaraciones para ADELANTE don Isaías Marchena, Secretario General de la FOBA.**

El señor Isaías Marchena, Secretario General de la Federación de Obreros Bananeros, nos ha hecho las siguientes declaraciones en relación con problemas del movimiento sindical en la Zona del Pacífico Sur:

"Hemos sido sorprendidos por las declaraciones del señor Juan Rafael Solís, Presidente de la FETRABA, contra el compañero José Meléndez Ibarra, todavía preso, y contra nuestro movimiento sindical independiente en la zona bananera. El señor Solís se permite hacer afirmaciones profundamente anti-unitarias, en los momentos en que estamos en un plan de unificación de las fuerzas del proletariado bananero y en que el señor Solís parecía dispuesto a un entendimiento cordial y franco entre la FETRABA y nuestra Federación de Obreros Panaderos."

Desde luego, el señor Solís tiene todo el derecho y la razón para defender a la Fetraba de las acusaciones que contra su organización se han hecho, por cierto no de nuestra parte. Pero a lo que no tiene derecho el señor Solís es a repetir como ciertas las calumnias que contra nuestros dirigentes sindicales y nuestro movimiento sindical en la zona bananera, realizan las autoridades y la compañía. Primero, porque saben todos los trabajadores del banano que somos víctimas de una persecución que se propone debilitar la resistencia de los trabajadores, porque saben los trabajadores que el compañero Meléndez está también siendo víctima de una vil maniobra para enjuiciarlo calumniosamente. Segundo, porque cualquier día serán los dirigentes de la Fetraba las víctimas de la represión, de la persecución y de la calumnia.

"El nicaragüense Meléndez", como despectivamente lo llama el se-

ñor Solís, es un trabajador como todos, y es además un dirigente obrero que está preso no por servirle a la Compañía sino por servirles a los trabajadores.

Nosotros estimamos que estas actitudes como la del señor Solís benefician a la Compañía, puesto que obstaculizan las buenas relaciones intergremiales y como consecuencia, la unidad en la acción de los trabajadores, que es lo que la Compañía trata de evitar. Está bien que el señor Solís acuse cualquier acto de traición, si lo hubiere, de nuestra parte contra los intereses de los trabajadores. Pero que no se solidarice, prácticamente, con la represión de la Compañía y de las autoridades contra nuestros dirigentes sindicales, que están cumpliendo lealmente con su deber. Estimamos también que no obstante esta actitud negativa del señor Solís, sigue siendo necesario y posible el entendimiento de nuestras dos Federaciones de trabajadores del banano, para librar unidos las luchas de esos trabajadores".

## **Nuevas concesiones pide la "Bond and Share"**

### **La Nacionalización Eléctrica es lo urgente**

La Compañía Nacional de Fuerza y Luz (Bond and Share) acaba de presentar al Servicio Nacional de Electricidad un nuevo proyecto de contrato, esta vez para que se le conceda construir una planta sobre el río Reventazón.

La noticia tiene que haber causado revuelo en todos los círculos de la opinión pública nacional, la cual está definitivamente no sólo en contra de que se le otorguen nuevas concesiones a la Bond and Share, sino porque se vaya de una

**El último obstáculo para un armisticio ha sido puesto de lado**

Los días de la semana santa que acaba de pasar han llevado una esperanza de paz al mundo entero. Dos cosas han contribuido a eso. De una parte, el acuerdo concertado entre las partes beligerantes en Corea para el canje de prisioneros heridos y enfermos. De otra, la propuesta formulada por el Gobierno de la República Popular de Corea, y respaldada por los gobiernos de la República Popular de China y de la Unión Soviética, para que los prisioneros de guerra que no quieran regresar a su país de origen sean internados en un país neutral, mientras se resuelve qué se hace con ellos. Esta fórmula es susceptible de poner fin al estancamiento en las negociaciones de armisticio, siempre y cuando haya buena voluntad de parte de los negociadores yanquis. Al parecer, no será fácil a los generales y diplomáticos yanquis rechazar la nueva propuesta para concertar la paz en Corea. Los representantes del grupo de potencias neutrales en las Naciones Unidas y, en general, la opinión pública de todos los países del mundo, han reaccionado positivamente ante la nueva fórmula para ponerle fin al estancamiento en las negociaciones de armisticio.

Sin embargo, no debe esperarse que los partidarios de una tercera guerra mundial se den por vencidos sin luchar. Ahora serán puestos en juego mil artificios para obstaculizar la paz. Se tratará de presentar la nueva fórmula como engañosa, como que tiene algo oculto, como que quiere decir algo distinto de lo que en realidad dice. Pero también los partidarios de la paz se movilizarán en el mundo entero para obligar a los traficantes de guerras a retroceder.

vez por todas a la nacionalización de los servicios eléctricos.

Dos grandes medidas reclama el país para la próxima Administración: 1a.—La expropiación de la Compañía Nacional de Fuerza y Luz; y 2a.—La construcción por el Estado de las plantas del Río Grande y del Río Reventazón.